

14. Châbons au fil du temps

La ferme de la Combe dite Durand

Historique

La Ferme de la combe est l'œuvre d'un certain Pierre Guigues (1729-1805), dont la famille était originaire du hameau, et qui fut maire de Châbons. Construite au milieu du XVIII^e siècle dans sa forme actuelle, elle est le résultat d'une succession d'agrandissements sur la base d'une ferme originelle.

Elle passera ensuite dans la famille Rabatel suite au mariage en 1829 de Mélanie Guigues (1796-1882), petite fille de Pierre Guigues, et Joseph Rabatel (1801-1875), médecin chirurgien exerçant sur place et également maire de Châbons.

Joseph Durand (1889-1959), dont les parents avaient été engagés comme fermiers dans les communs au début du siècle (voir photo), prendra la suite en devenant fermier à son tour, puis finira par racheter l'ensemble des bâtiments en 1937 à des descendants des Rabatel, contre la somme de 75 mille francs. Les générations suivantes maintiendront une activité agricole jusqu'à nos jours.



La famille Durand posant devant la maison des fermiers à leur installation en 1901. Joseph Durand, alors âgé de 12 ans, se situe à droite.



En octobre 2009, pendant presque trois semaines, la ferme Durand a été investie par toute l'équipe de tournage d'un téléfilm produit par France 3 et qui a pour titre Big Jim.

Cette fiction raconte l'histoire d'Alexandre, quarantenaire enlisé dans sa misère affective et financière. Seul et sans emploi, il partage sa vie avec sa mère cleptomane et son fils rebelle. Un notaire lui annonce la mort de son père, qu'il n'a jamais connu, et l'héritage d'une ferme porcine. Il intègre donc cette ferme avec son fils adolescent dans le but de la vendre et rembourser ses dettes. Mais la tâche n'est pas si aisée : en effet, il doit d'abord mener le cochon star de la ferme, Big Jim, jusqu'à la victoire et au trophée ultime. Un seul problème, l'animal semble en pleine dépression...

Séduite par son caractère authentique et rustique, la production a choisi cette magnifique bâtisse dauphinoise en plein cœur des Terres Froides pour être un des lieux principaux de cette prochaine fiction réalisée par Christian Merret- Palmair et dont les acteurs principaux sont Bruno Salomone, Philippe Dusquene, Edith le Merdy, Grégory Gatignol et Dominique Labourier.

Et en 2010, les bâtiments sont utilisés comme décor pour des séquences du film Les Lyonnais.

Depuis 2011, cette ferme aux caractéristiques typiquement dauphinoises est labellisée "Patrimoine en Isère". Ce dernier valorise des édifices non protégés au titre des monuments historiques mais présentant un intérêt patrimonial remarquable à l'échelle locale.

La ferme accueille régulièrement des événements culturels (expositions, spectacles ...) et peut se visiter lors des Journées Européennes du Patrimoine.



Architecture

La charpente en chêne de la maison de maître

La Ferme de la combe est une bâtisse remarquable à l'architecture caractéristique du bas-Dauphiné :

- Maçonnerie de galets hourdés au mortier de chaux
- Toitures hautes à quatre pans finissant en coyaux ou « ratonnages » (rupture de pente en bas de toit) et couvertes de tuiles écailles.

L'ensemble forme une grande cour carrée, entre de vastes dépendances agricoles, avec la maison de maître aux proportions particulièrement harmonieuses en fond de cour, et une maison plus modeste réservée aux fermiers à droite de celle-ci.

Les dimensions des bâtiments, leur disposition et leurs proportions en font un ensemble bâti unique dans la région et relativement bien préservé des modifications récentes.

Vues de l'ensemble prise depuis un drone

